
 

 
 
  
 
   

ACTA 1201 

 

El martes 6 de agosto de 2024, en INIA Dirección Nacional, y siendo las 08.30 horas, se reúne 

la Junta Directiva de INIA, bajo la presidencia del Ing. Agr. José Bonica, con la presencia de 

los Ings. Agrs. Walter Baethgen, Alejandro Henry, Rafael Normey, Martin Gortari, Diego 

Bonino y Jorge Sawchik, este último en carácter de Director Nacional.  

 

Se incorporan a la reunión el Ing. Agr. Carlos Rossi (Gerente (i) de Innovación y Comunicación, 

y la Lic. Mónica Cantileno (Gerente de Desarrollo de Capital Humano). El Ing. Agr. Marcelo 

Salvagno (Gerente de Operaciones) comunicó con anterioridad su imposibilidad de concurrir 

a la sesión por compromisos asumidos en INIA La Estanzuela. 

 

PREVIOS DE JUNTA DIRECTIVA 

 

Ing. Agr. José Bonica 

 

• Con respecto a las dos jornadas de INIA que tuvieron lugar el pasado 31 de julio, informa 

que no pudo concurrir por compromisos asumidos con anterioridad. En INIA Tacuarembó 

se llevó adelante la presentación de los resultados de la auditoría de carne (bovina y ovina) 

y el primer diagnóstico nacional de bienestar animal, mientras que en San José (organizado 

por INIA La Estanzuela) se llevó a cabo la jornada anual de lechería. Asimismo, informa 

que el mismo día se contó con la visita de la gira “Lidera”, programa impulsado por Angus 

Uruguay para formación de líderes de la cadena cárnica, en INIA La Estanzuela.  

 

• Informa que concurrió a la Expo Palermo, asistiendo a una conferencia sobre producción 

de carne, incluyendo carne porcina y aviar, tratándose de una instancia a nivel gremial, no 

técnico.  

 

• Informa que coincidió, en un evento en la Embajada de Estados Unidos sobre genética, con 

el delegado del USDA, con quien intercambió sobre las acciones que se están llevando 

adelante con la mosca de la bichera, acordándose una visita a INIA La Estanzuela. 

 

• Informa que concurrió a Buenos Aires, junto al Dr. Alejo Menchaca, a un encuentro en el 

que el tema central era la fiebre aftosa. Por Uruguay, el orador fue el Ing. Agr. Ricardo 

Reilly, quien brindó datos sobre la situación en nuestro país. Se contó con una disertación 

de un profesor de Iowa (EE.UU.) sobre el plan de contingencia de ese país.  

 

• Informa que retornaron los técnicos que participaron de la misión a China, destacando el 

envío de toros para mejoramiento genético. 

 



 

 
 
  
 
   

• Informa que mantuvo una amena reunión con la Sociedad de Criadores de Braford con 

motivo de comunicar los próximos pasos a llevar adelante con respecto a la proyección de 

la Plataforma de Salud Animal en INIA Tacuarembó.  

 

• El Ing. Bonica reitera su preocupación por los ingresos institucionales correspondientes a 

la contraparte del Estado, ingresos que siguen sin concretarse y sin novedades a las 

consultas realizadas. Ante esta inquietud, el Ing. Henry informa que comunicará la situación 

a su gremial y a la Mesa de Apoyo, Seguimiento y Consulta (MASC), integrada por CAF, 

FUCREA y CNFR. Por su parte, el Ing. Normey estima que se debe prevenir sobre lo que 

puede ocurrir de continuarse con esta situación, lo que sería perjudicial para todo el país. 

 

Ing. Agr. Walter Baethgen 

 

• Informa sobre su participación en un panel, el que compartió con el Vicepresidente del 

INTA, el Director de Sostenibilidad de Argentina e integrantes de ONG ambientalistas, en 

el marco de la Expo Palermo. Se destaca como un hecho muy positivo que hayan invitado 

a Uruguay a formar parte del panel. Ante este comentario, el Ing. Normey consulta cómo 

se encuentra manejando Argentina el tema de nueva reglamentación de la Unión Europea, 

a lo que el Ing. Baethgen responde que aún no hay información formal al respecto.  

 

Ing. Agr. Martin Gortari 

 

• Informa que participó de la jornada de lechería en San José el pasado 31 de julio. Destaca 

que se trató de una jornada muy interesante con la participación de más de 200 personas. 

Indica la necesidad de brindar información económica en las presentaciones que 

correspondan, solicitando internalizar esta temática.    

 

Ing. Agr. Rafael Normey 

 

• Informa que ayer concurrió a INIA Las Brujas, junto al Ing. Agr. Gabriel Ciappesoni, por 

temas de la Agencia de Energía Atómica. La ocasión fue propicia para recorrer las 

instalaciones, constatándose la necesidad urgente de realizar inversiones edilicias. 

 

• Informa sobre lo intercambiado en la reunión de Campo Unido del pasado 30 de julio. Al no 

cumplirse con los tiempos y el orden del día propuesto, no se pudo informar sobre la 

situación financiera de INIA. 

 

Ing. Agr. Alejandro Henry 

 

• El Ing. Henry agradece la puesta al día del proceso de actualización de la publicación de 

actas y resoluciones de la Junta Directiva.   

 



 

 
 
  
 
   

Ing. Agr. Diego Bonino 

 

• Informa que concurrió a la jornada de lechería el 31 de julio, resaltando la misma y 

destacando la entrega de cartillas junto con el material, tratándose de un material muy 

oportuno. El Ing. Henry considera que la entrega de este tipo de material de rápida 

disponibilidad debe ser realizado también para otros temas emergentes. 

 

INFORME DE LA DIRECCIÓN NACIONAL Y GERENCIAS 

 

- Dirección Nacional 

 

Se informa sobre  la jornada de ovinos a realizarse el 8 de agosto en Salto, tratándose de un 

esfuerzo de agrupar temáticas  que estaban segmentadas y se nuclearán en esta oportunidad. 

 

Informa sobre la jornada de cultivos INIA-FUCREA a realizarse el 12 de agosto en INIA La 

Estanzuela. 

 

Informa sobre la realización de la jornada de presentación de resultados de la zafra de arroz 

el 22 de agosto en INIA Treinta y Tres. 

 

Informa sobre solicitud de colaboración por parte de la división “Áreas verdes” de la 

Intendencia de Montevideo por la amenaza del picudo rojo a las palmeras. Ante este informe, 

la Junta Directiva avala la colaboración en expertise o asesoramiento concreto, sin fondos 

disponibles para este rubro en cuanto a investigación.   

  

APROBACIÓN DE ACTAS 

 

Se aprueban actas 1194 a 1197. 

 

TEMAS DE LA DIRECCIÓN NACIONAL 

 

Acuerdo por Unidad Mixta INIA-Facultad de Ciencias.- El Ing. Sawchik informa que existe 

una larga tradición de colaboración entre los laboratorios de Biotecnología de INIA y el 

Laboratorio de Biología Molecular Vegetal de Facultad de Ciencias. En ese contexto y con 

esos antecedentes de positiva colaboración, el acuerdo propuesto tiene como objetivo 

potenciar a nivel nacional el área de nuevas técnicas de mejoramiento -del inglés “New 

Breeding Techniques” (en adelante NBT)- y descubrimiento de Genes –del inglés “Gene 

Discovery” (en adelante GD)- a través de la complementación de las áreas de investigación 

de ambas instituciones. Se busca potenciar los equipos humanos existentes en ambas 

instituciones, generando proyectos y líneas de investigación conjuntas en torno a las cuales 

formar profesionales de alto nivel con tesis de grado, maestría y doctorado. De la misma forma, 

se busca mediante esta unidad, coordinar la compra y el uso de equipamiento que permita un 



 

 
 
  
 
   

uso más eficiente del mismo y la no duplicación de inversiones en equipamientos costosos y 

que requieren ser renovados en periodos cada vez más cortos de tiempo para no quedar 

obsoletos en sus prestaciones. El Ing. Normey presenta su inquietud con relación a la figura 

del comodato, pero realizadas las consultas correspondientes se estima como la mejor 

manera de formalizar la utilización de los equipos por parte de las instituciones. La Junta 

Directiva aprueba la firma del acuerdo para la creación de una Unidad Mixta entre el 

Laboratorio de Biología Molecular Vegetal de Facultad de Ciencias de Udelar y el área de 

Biotecnología de INIA (4 votos en 4 por la aprobación).  

 

Solicitud del Colegio de Veterinarios.- El Director Nacional informa que se recibió solicitud 

de información por parte del Colegio Veterinario del Uruguay (CVU) para que se le brinde la 

nómina de todos los profesionales veterinarios que desarrollan tareas bajo la órbita de nuestra 

institución a efectos de cotejar si los mismos se encuentran o no matriculados en CVU, de 

acuerdo a la ley 19258. Asimismo, solicitan se comunique a quienes se encuentran 

desarrollando la profesión, se inscriban y regularicen el registro ante el CVU. La Junta Directiva 

toma conocimiento de la solicitud y aprueba proporcionar la lista de los profesionales 

veterinarios que desarrollan tareas en INIA (4 votos en 4 por la aprobación).   

 

Llamado Dirección del Sistema Forestal.- Se informa por parte de la Lic. Cantileno que 

habiendo sesionado el tribunal designado para actuar en el llamado a ocupar el cargo de 

Dirección del Sistema Forestal, se ha considerado por parte de éste declarar desierto el 

proceso. La Junta Directiva toma conocimiento del tema y declara desierto el proceso de 

selección para el cargo de Dirección del Sistema Forestal, encomendando a la Dirección 

Nacional realizar propuesta de organización funcional provisoria del Sistema Forestal a la 

mayor brevedad posible (4 votos en 4 por la aprobación).  

 

Grupo Campos 2024.- La Junta Directiva toma conocimiento, a través del Director Nacional, 

que se ha dispuesto apoyo institucional para la organización de la XXVI reunión del Grupo 

técnico en forrajeras del Cono Sur (Grupo Campos) a llevarse a cabo en Reconquista – 

Argentina en setiembre de 2024. El Grupo Técnico en Forrajeras del Cono Sur se creó en 

1977 como un ámbito con intereses comunes, que reúne a investigadores, docentes, 

productores interesados en los temas de pastizales. Está integrado por referentes del noreste 

argentino, sur de Brasil y Uruguay. Es innegable la importancia del campo natural como el 

principal recurso forrajero para la ganadería extensiva de la región, y periódicamente se 

realizan congresos, reuniones técnicas e intercambios entre investigadores, siendo un ámbito 

de presentación y publicación de trabajos. Desde 2008 a la fecha, INIA tiene la responsabilidad 

de ejercer la secretaría técnica del grupo, siendo responsables de liderar y promover las 

actividades. Asimismo, se informa que varios integrantes del equipo de pasturas y forrajes 

participarán como panelistas de este evento. 

 

Nota de los presidentes de los CARs – InterCAR.- Se informa por parte del Ing. Sawchik 

que se ha recibido nota de los presidentes de los Consejos Asesores Regionales (CARs), en 



 

 
 
  
 
   

respuesta a invitación, cursada por el Director Nacional el pasado mes de mayo, a participar 

de una instancia de InterCAR para intercambiar sobre las transformaciones proyectadas en la 

Gerencia de Innovación y Comunicación. La propuesta de los presidentes de los CARs es 

mantener la temática de la reunión y el rango de fecha propuesta, pero se solicita realizar esta 

instancia en INIA Las Brujas, entendiendo relevante contar con la presencia de la Junta 

Directiva y el envío anticipado de material acerca del tema a tratar a todos los CARs. La Junta 

Directiva considera apropiado mantener esta instancia en INIA Las Brujas.  Asimismo, los 

presidentes de los CARs solicitan que, en el marco de los 35 años de INIA, se lleve adelante 

una presentación de los aportes al desarrollo productivo y social con la presencia de los 

distintos CARs en la Expo Prado. En este sentido, la Junta Directiva no puede comprometerse 

a cumplir con esta instancia, tanto por el poco tiempo que resta para la Expo Prado, como por 

la cantidad de actividades ya asumidas en ese período.  

 

Reglamento de gestión de fondos provenientes de regalías.- Se informa por parte de la 

Dirección Nacional y la Gerencia de Operaciones que se continúa trabajando en el documento 

que regula el sistema de gestión de fondos de regalías, documento que se encuentra en 

estudio por parte de la Dirección Nacional y la Junta Directiva para ser puesto a consideración 

en futuras sesiones. El Ing. Henry solicita solucionar este tema a la brevedad, en virtud de la 

cantidad de planteos recibidos, tanto desde la interna como de la externa a la institución. 

 

TEMAS CENTRALES 

 

Presentación sobre estado de situación de ingresos y egresos de profesionales 

universitarios investigadores. 

 

Con el objetivo de actualizar la información brindada en junio de 2023, el Director Nacional 

realiza una presentación detallada de los ingresos y egresos de profesionales universitarios 

investigadores, detallada por sistemas y áreas, analizando en cada sistema o área las 

particularidades del caso. 

 

Siendo las 13.10 horas culmina la sesión de Junta Directiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


